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校对陈文彪

06 深读

【提问四】

怎样建设法治政府、依法行政？

【回复】
省人大代表张荣国：
法治政府，领导干部需要先学法

对加快建设法治政府、推进法治安徽建设问题，省人大代表张荣

国提出了自己的建议。

他建议，实行拟提任省政府组成部门和直属机构副职的领导干

部任前法律知识考试制度，坚决扭转“黑头不如红头（即法律法规不

如党委、政府的红头文件）、红头不如笔头（即党委、政府的文件不如

领导干部的批示）、笔头不如口头（领导干部的批示不如干部打招

呼）”的非正常现象。在全面实施政府权力清单、责任清单和涉企收

费清单的基础上，再建立投资审批“负面清单”和政府部门专项资金

管理清单。

他还建议，政府应完善政务公开制度，推进决策公开、执行公开、

管理公开、服务公开，让权力在阳光下运行，自觉接受人民监督。严

格执法责任，将依法行政工作实施情况纳入省政府组成部门和直属

机构年度目标任务考核。同时，还要健全公众参与政府立法机制，建

立对公民和社会组织提出的立法建议吸纳情况和通报制度。

建设法治政府 领导干部需学法懂法
代表、委员建议各市“大盖帽”合一，杜绝“车轮上的腐败”
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【提问一】

如何杜绝行政执法“踢皮球”？

【回复】
省农工党界别政协委员：
各市可以统一所有的“大盖帽”

依法行政是建设法治政府的重要保证。就

我省各地市情况来看，行政执法不作为仍然是

目前群众反映最强烈的问题之一。

“执法部门存在‘铁路警察，各管一段’的思

想，对于群众举报的热点难点问题，互相踢皮

球，推卸责任，导致群众反映的一些问题长期得

不到回应和解决。”

省农工党界别政协委员建议，由省政府法

制办牵头，制定《安徽省行政执法工作规范》，明

确各行政执法部门执法职能，规范执法行为，指

导执法工作。各地市政府整合执法力量，建立

全市统一的“行政执法指挥平台”，其运作方式

及功能像“公安110”，统一接收违法信息，统一

调度分派，并对处理情况进行监督；同时对执法

不作为和乱作为切实实行问责。

此外，各地市可对本市现有各类投诉举报

热线进行整合，规范设置区县投诉举报中心，实

现对投诉举报案件统一受理、统一分派、统一督

办、统一答复；并建立全市统一的行政执法信息

服务平台和信息中心。

【提问二】

政府决策如何贴近老百姓需求？

【回复】
省人大代表胡再生：
用大数据等手段推进智库建设

政府的决策是否科学？如何更贴近老百姓

的需求？省人大代表胡再生说，应该发挥多方

力量参与。

胡再生建议，我省可以尽快出台加强我省

智库建设的实施意见，完善智库参与决策机制，

推动开放办智库，深化智库管理体制改革。

而现在各行各业十分时髦的大数据，其实

也可以运用到智库建设中。胡再生告诉市场星

报记者，我省可以运用大数据手段推进智库建

设，并把这作为一个重点工作来推进。

【提问五】

公车改革中
如何杜绝“车轮上的腐败”？

【回复】
省政协委员陈定新：
车补可“同级不同补”

公车改革已在全国全面启动，“取

消副部级以下领导干部用车和一般公

务用车，普通公务出行将由公务人员

自行选择社会化的方式以及适度发放

公务交通补贴。同时，保留必要的机

要通信、应急、特种专业技术用车和符

合规定的一线执法执勤岗位车辆及其

他车辆”。

可事实上，公车改革还存在一些现

实问题。“比如方案明确了车补规定，

什么级别的公务员该领取多高的车

补。经调查发现，职务高的公务人员

不一定外出多，可是车补很多。职务

低的公务人员可能外出很多，但是车

补很少。”省政协委员陈定新发现，还

有的单位虽然配置了特殊公务用车，

但因监管不严，导致有的公务人员“补

贴一分不少，公车仍在使用”。

陈定新建议，在中央方案的基础

上，车补标准的制定不能简单地按行

政级别划分，而应该以实际工作需要

为核心，同时结合级别和岗位(用车多

少不同)两个条件来“具体问题具体分

析”，确定车补的多少，同级可不同补。

同时，要根据各单位工作性质、职

责范围，严格执行公车配置标准，杜绝

领导干部“既拿钱又坐车”等不正之

风。各级公务人员应利用乘公交、地

铁，骑电动车、自行车等交通出行方

式，缓解交通拥堵，在社会中树立勤政

廉政的公务人员形象。

他还建议处置现有公车要向社会

公开拍卖，确保过程公开、透明和有效

监督，避免给特权者渔利留下空间。

【提问三】

政务微博、微信不接地气咋办？

【回复】
省民建界别政协委员：
将网络办事窗口变成“民生服务厅”

我省政务“两微”平台建设覆盖面不广，尤其是如民政、税务、国土

等与人民群众日常工作、生活联系紧密的机关部门的平台建设，在多

个市县（区）中处于空白状态。同时，已开通的政务微博或微信，更新缓

慢、互动不足、表达呆板、服务意识差、功能性不强等问题广泛存在。

省民建界别政协委员建议，充分利用“两微”平台的特性，建立新

闻信息发布机制，规范日常报送程序，实时快速地公开政务信息，发

挥“信息发布厅”的职能。

重视平台建设的务实性和应用性，体现服务意识，根据群众需求，

丰富内容和形式，如设置网络办事窗口作为实体行政窗口的延伸，或

整合官方在线资源，实现“一站式”访问，让其成为“民生服务厅”。

此外，还要建立快速应答机制，针对一些热点问题和社会关切做

出回应，发挥“官微”解疑释惑功能，同时接受群众的监督，对意见建

议认真答复并积极整改，积极打造“网络监督厅”。

同时，相关单位要建立相应的考评机制，将“两微”平台的建设情

况及群众反馈纳入到行政机关的政务考核，督促各单位加强对“两

微”平台的科学管理，防止“僵尸微博、微信”的出现。

1月26日，省长王学军在政府工
作报告中提出，把建设法治政府作为
2015年我省的一项重点任务。在老
百姓心中，政府似乎离我们很遥远；
但事实上，政府职能影响着我们生活
的方方面面。政府行政执法的效率
高不高？有没有贴近民众生活？有
没有维护百姓权益？“特权”是否依然
存在？今天我们就建设法治政府，向
省人大代表和省政协委员提问。


